

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ELCHE FUERA  
Número suelto, 10 cts. Trimestre, 2'00 pesetas  
mes . . . . . 50 id. Trimestre, 2'50 pesetas  
Paquete de 30 ejemplares, 2'00 pesetas.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Centro Obrero (Plaza de Joaquín Costa, 9.)

# TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras

Año XIV • Núm. 569

Elche 28 de Agosto 1921

Aparece semanalmente

No se devuelven los originales

## Disgustos en el Centro Industria Alpargatera

### Eran de esperar

Al empezar a hablar en este escrito sobre el mismo tema que en el de entrada del anterior número, nos parecía haber una aclaración para que las cosas se diesen bien sentadas; y ella es, que al «Centro Industria» no concurre casi nadie, los únicos socios que lo frecuentan son los diez o doce que lo mangonean y por lo tanto, los disgustos, la disparidad de criterio, la hostilidad manifiesta que fundamentalmente se siente entre casi todos los fabricantes por la orientación descañada y loca que le dan los que se han empeñado en contra de la voluntad de la mayoría, de los cargos directivos del «Centro», a los asuntos, no se exterioriza en aquel jesuitico local, allí marcha todo como una seda, los magnates se creen inspirados por una voluntad divina, obran movidos e impulsados por bajas pasiones y así creen interpretar los deseos de todos sus consocios, peroafortunadamente para bien de todos no es el sentir general de los fabricantes de alpargatas, es muy otro y de ahí las habladurías en las tertulias de los centros donde se congregan algunos, en las mismas mesas del café y allá donde se tiene alguna conversación que versa sobre particular y tomen parte en ella personas que no les domine la pasión en estas cuestiones.

Así por ejemplo una de las cosas que comenta entre los fabricantes en un sentido entre cómico y serio, es la pretensión quijotesca de los «genios» del «Centro» que pretenden el que «Trenzadores de yute» eliminen de su seno a Sansano; esto es, dicen, una lucha entre una hormiga y un león; verdad es que el difícil más espantoso lo correrán los que se llevan a cabo esta loca aventura, en primer lugar porque no hay motivo que justifique tal pretensión, pero van a figurarse todas las personas que piensen seriamente que los que pertenecemos al «Centro Industria» hemos perdido la cabeza y esto evidentemente nos pone en entredicho ante la opinión, porque creará que participamos todos de un criterio tan descañado como el que manifiestamente se está haciendo público en contra de la opinión sana y bien ordenada de los socios del «Centro».

¿Quieren ustedes más motivos de nuestro disgusto?—nos dicen los fabricantes que nos informan.—Ahí tienen lo del boicot a Sansano y a Mifiana. Esta cuestión ha producido cierta tirantez de relaciones entre los similares porque los que no les vendían a estos señores se aferrarán tercamente a la idea de que no se les vendiera para ver si indirecta y solamente podían conquistar clientes de

## La persecución contra Cañizares Estado del proceso

Varios compañeros de la localidad y de fuera, se dirigen a mí preguntando por la situación de nuestro querido camarada Antonio Cañizares Peralva, en la causa que contra él sigue D. José Santo ayudado de un grupo de patronos animados por el afán del exterminio.

No soy yo competente en estas materias, pero al conocer el asunto de que se trata, me permito dar algunos antecedentes a aquellos compañeros, a quienes desde luego agradecemos el interés que revelan por el amigo perseguido.

La causa contra Cañizares aún no se ha visto en juicio oral; se verá cuando le plazca al Sr. Santo y al grupo de patronos interesados en echar a perder a un honrado trabajador que no tiene, dentro de las leyes, salvación alguna.

Y se da el caso perfectamente legal, pero enormemente injusto y hasta chusco, de que ese grupo de patronos que movidos por el odio ayudan a D. José, representantes en Elche de esa clase que con sus automóviles atropellan a los transeúntes e impunemente causan alarma en el vecindario; que eximen del servicio militar, como inútiles, a sus hijos, gordos y sanos; que burlan las leyes fiscales y todas las leyes divinas y humanas en el presente caso piden el cumplimiento de la ley para producir un daño en la persona de un obrero que ha injuriado, sí, torpemente, pero que no ha sido el primero, ni el más injuriador.

Aquí está D. José Santo, que después de injuriar a todos los sectores de la opinión ilícitana, desde el clero al Partido republicano, injurió gravemente en las columnas de «La Razón» a D. Daniel Fenoll Follana. El propio Cañizares ha sido injuriado por dicho señor en la velada de inauguración del local que hoy ocupa el «Coro Popular Clavé», en un acto público y a presencia del P. Archent (no sabemos con exactitud si es este el nombre de la persona que queremos designar), acto en el cual, aunque se celebraba para otro objeto, el Sr. Santo llamó a nuestro amigo tuberculoso y le llevó de tal modo de improprios, que el Presidente, que entonces lo era el culto y justamente ponderado D. Francisco Quiles, considerando el propósito e injusticia con que obraba el ahora querellante, le llamó al orden y le retiró la palabra.

Una cosa nos consuela: es que nuestro amigo Cañizares, cuyo ánimo hemos explorado, se halla tranquilo y sereno esperando el cumplimiento de la condena. Sin bienes materiales, ni sabiendo, el día que come, si podrá hacerlo en el siguiente, tanto él como los suyos, encuéntrase poseído de ese entusiasmo heroico que únicamente los hombres justos pueden tener aunque se les elija como víctimas. ¿Gozan la misma tranquilidad de espíritu sus verdugos, eternos transgresores de la ley, que en este caso concreto y excepcional piden su cumplimiento cual si fueran unos rectos y correctos ciudadanos que nunca han roto un plato? Ya lo veremos. Los últimos que rían, reirán más y de mejor gana.

Aquí tienen los compañeros que me preguntan, el estado del proceso que contra el compañero Cañizares se instruye lenta, parsimoniosamente, como si se gozara con el sufrimiento ajeno.

JUAN HERNÁNDEZ

tan buena calidad como lo son los señores Sansano y Mifiana.

Lo cierto es que el acuerdo tomado por los similares de que no se les venda a Sansano y Mifiana, impuesto por «Centro Industria», subsiste, pero no es menos cierto el que ninguno de ellos carece de nada para la fabricación de alpargatas y para mayor afrenta de los que pretenden anular a estos fabricantes, uno de ellos, Sansano, vende toda clase de artículos de la alpargata.

El boicot a Sansano y a Mifiana, es lo que decía en una ocasión solemne un

similar: como si le echaran piedras a la luna; pero cualquiera hace spear del burgo a los directores de la Patronal, será preciso que se rompan el cráneo contra la pared para que sepan que caminan a ciegas y esto llegará, no nos cabe ninguna duda.

¿Puede verse mayor desconocimiento de la realidad—nos dicen—que lo del tan cacareado boicot a la fábrica de trenza de los señores hijos de la viuda de J. Maciá, Sansano y González? Esto sí que es el colmo de la ridiculez, el absoluto desconocimiento de las cosas, porque hay

que ver algunos de los mismos fabricantes que toman parte directa en la declaración de estos acuerdos, proveyendo de trenza de esta fábrica por medios indirectos; pero esto no es un caso aislado, se llega al extremo que estos trenzadores venden toda la producción y continúan trabajando en la fábrica de una manera normal, como si nada ocurriera. ¿Y de esta plañhas tan tremendas no se horrorizan los directores de la Patronal? Donde no hay no esperes, con testamos nosotros.

Ultimamente, es por todos conceptos deplorable y vergonzoso que estos hombres, al frente de los cargos directivos del centro se capten la antipatía, el odio y ríen con todo el mundo, primero con los de TRABAJO, luego con «Los Pueblos» y ahora veremos con quien regañarán, seguramente van a quedar mal con todo el mundo, pero es que no puede suceder de otra manera: vean ustedes como muestra un artículo inserto en el último número de «Industria», donde hacen alarde de buena crianza y educación religiosa y a renglón seguido llaman RUFIANES a sus contrincantes. ¿Es así como se pueden hacer dignos del respeto de los demás, estos hombres? En modo alguno.

«Industria» que no cumple nada de su programa, es decir, que no defiende en nada absolutamente los intereses de los fabricantes, se ha convertido a ciencia y paciencia de éstos, en un papelucho asqueroso, su lenguaje es el de las mujercuelas, el de las rameras, y no podemos consentir que continúe siendo una vergüenza y un baldón de ignominia para los de «Centro Industria».

Por decero, por dignidad, por el buen nombre de los fabricantes, tiene que desaparecer «Industria» o cambiar de conducta.

Trabajen pues en este sentido, díjimos a los fabricantes, con quien conversáramos, que verán aumentar los prosélitos a la causa que defienden por justa y razonable.

## En pró de la infancia

Por la percepción de las cosas externas venimos en conocimiento de nuestro propio yo, ya que podemos establecer un vínculo entre lo subjetivo y lo objetivo.

El mundo se presenta ante la conciencia del recién nacido como un algo confuso e indeterminado; deviniendo con nuestra propia experiencia el conocimiento de las cosas que nos rodean.

La razón e abstracción de las representaciones no pertenece a la primera infancia, ni a las animales.

La luz obra muy pronto sobre el recién nacido, quien experimenta un placer al recibir su impresión. Todo ser vivo tiene una natural tendencia para bus

## TRABAJO

car la luz; todas las madres, tienen una persistente voluntad en poner a los niños de espaldas a la luz.

A la tercer semana del nacimiento, el niño empieza a distinguir, fijando objetos determinados; siendo los que más llaman su atención las cosas claras, transparentes y que se mueven. Más tarde va distinguiendo los colores. En este mismo tiempo aparece la facultad de recordar, ya no sigue llorando si tiene hambre si ve que van a satisfacer su apetito. Al tercer mes conoce en su madre el origen de la satisfacción de sus necesidades. Entra en funciones el sentido del oído y el niño se vuelve para el lado de donde procede la voz.

El niño comienza al quinto mes a reconocerse a sí mismo, hasta ahora ha considerado a su cuerpo como algo ajeno a él. Lleva a su boca las partes del cuerpo que le son posibles y al morderlas percibe que él y su pie son una misma cosa.

Desde este tiempo tenemos al niño apto para conocer, y debíamos esmerarnos en el modo como vamos a constituir su cerebro; poniendo gran celo en que no penetre en él idea insana que pudiera perjudicarle en el mañana.

Durante la lactancia, el niño no posee más lenguaje que es el lloro, con él ha de manifestar todos sus estados de ánimo, que como es natural son muy pocos. De modo que no siempre que llora es por tener hambre, ni porque le moleste la opresión de sus vestidos a los que ya se ha acostumbrado; entonces se debe atender al niño con gran cuidado para determinar que puede ocasionarle disgusto; las madres tienen gran acierto para interpretar el lloro de su hijo. La risa no es tan característica en los niños, pues con ella no manifiestan placer ni ausencia de dolor; es frecuente que estando un niño riendo, trueque la risa en llanto sin que hayan cambiado los móviles que a ello le determinan. Los salvajes y los niños son grandes imitadores, así vemos cambiar al niño de fisonomía según las personas que le rodean; y al imitar a los demás aprende a reír sin que ello produzca impresión en su espíritu. Con el transcurso del tiempo toma la risa su carácter placentero.

Desde que el niño empieza a articular sonidos, en cuanto comience a hablar, debe de dejar de llorar. Posee un lenguaje más próximo al nuestro y en él le debemos acostumbrar a decir las cosas. Cuando el niño llorando pida algo, preguntéle que sea ello e inmediatamente dárselo y si no es posible complacerle decirle que no puede ser, sin que para ello sea necesario utilizar razonamientos que no puede comprender, y si continua se llorando, como hará en un principio, no se le hace caso y flujimos que no le oímos. De este modo se convencerá de que el llanto no sirve para nada y si por el contrario, cansados de oírle llorar le complacéis, fácilmente comprenderá que el lloro es un medio de adquirir las cosas que se desear; y con ello le enseñareis el camino de la mendicidad.

GINES GANGA

(Concluirá)

OBREROS: Leed  
"El Socialista" y "Trabajo"

## Levantemos el espíritu de las ideas

¡No más indiferencial

En España parece que no hay hombres de carácter revolucionario. No sé si me equivocaré o no. Lo cierto es que en esta nación, los Gobiernos de la Monarquía, hacen lo que les dá en gana, en peorando con ello cada vez más la situación de nuestro país.

¿Será que estamos los hombres revolucionarios muy desengañados de la masa del Pueblo, o que vivimos la vida social de las ideas muy desunidos y disminuidos, sin cohesión? No lo sé, y como no lo sé, me obliga a preguntárselo a los lectores y a los hombres de capacidad o conocimientos sociales de España.

Lo único que yo sé cierto, es que en España se cometen muchos crímenes entre los presos gubernativos o de delitos político sociales, y las izquierdas españolas, todas las izquierdas, no forman un gran bloque para impedir se abuse y se liberte a los presos inmediatamente.

Las patronales españolas y los ministerios monárquicos se han envalentonado tanto, que se creen los dueños absolutos de España, de la clase trabajadora en particular. ¿Y como no han de creérselo, si saben que las izquierdas españolas no cumplen con su deber, promoviendo una Unión Nacional capaz de hacer temblar al mismísimo Clero, tan creído en su «omnipotencia» gubernamental, desafiando a los hombres públicos de España desde su departamento del ministerio de Guerra hoy, y el de Hacienda ayer? ¡Si no levantamos en nuestro país el espíritu de las ideas, los Gobiernos de la Monarquía se burlarán de los hombres de las izquierdas con la sonrisa hipócrita de los jesuitas de todo el siglo!

Mientras las izquierdas españolas viven indiferentes a los abusos del poder, en Barcelona, en el Castillo de Montjuich, se les obliga a los presos gubernativos a tomar inyecciones de veneno puro para matarlos. ¿Vale la pena que el Pueblo obrero español, que las izquierdas españolas, se unan y hagan, si es preciso, la Revolución?

JOSE NAVARRO GONZALEZ

## Charla Festiva

D. Antonio, por favor.

Perdone su señoría,

si en el número anterior

dije alguna tontería

de las de marca mayor.

Si, señor.

He cometido una falta con V. promontórica. Y por la salud del alcalde Matamosques, que lo reconozco y voy a rectificar mi conducta. ¡No faltaba otra cosa!

Decía yo en mi última Charla, que V. no pagaba a nadie, sin hacer la indispensable salvedad de haber di-

cho: «Como alcalde». Chóquela y a ser amigos, ¡qué diantre!

Ya sé que como particular es indiscutiblemente, un buen pagador, pero...

¿Qué de útil ha hecho V. desde que es administrador de Elche? Nada. Pero eso que se dice ¡NADA DE NADA!

¡Ya me volví a equivocar!

¡Soy el germen de los yerros!

Nunca pude imaginar

que tenía que olvidar

la matanza de los perros.

¡adelante!

Ya ve D. Antonio como por lo menos poseo alguna molécula de sinceridad, no como un botarate que mientras por un ínfimo motivo multa a sus contrarios, a los suyos les deja carta blanca.

Pero dejemos aparte a tan desalmado sujeto y hablemos nosotros.

Se nos asegura que se está trabajando de una manera activa en la cañería por donde discurre nuestra agua potable para que animales como personas no infecten tan preciado líquido ¡Muy bien!

Ya era hora que se nos atendiese.

Nos enteraremos y hasta si preciso fuera plantificarnos en las mismas obras, para informar a nuestros lectores.

SACANELLA

## PARA "INDUSTRIA"

Al visitarnos un señor en representación de la Sociedad «La Agrícola Illicitana», con el fin de que le publiquemos un comunicado, no hemos visto inconveniente de ninguna clase darle cabida al siguiente escrito, con el título arriba expuesto.

Con motivo de haber publicado el periódico «Industria», de esta localidad, un artículo de fondo, en el que se dice que el Ayuntamiento le paga a la Sociedad «La Agrícola Illicitana» la casa donde está domiciliada, y como quiera que eso no es verdad, y se deduce además, que el citado artículo lo ha publicado «Industria» con fines puramente tendenciosos y maquiavélicos en su enemigo, hacia el señor Sansano, la Junta Directiva de la repetida Sociedad, se ve obligada, en contra de su voluntad, a tener que desmentir rotundamente la inexactitud propagada por «Industria».

Así pues, cumple al deber de esta Junta, manifestar públicamente, que el presidente de la Sociedad La Agrícola, como representante legal de ella, tiene hecho un contrato de arrendamiento de inquilinato del piso principal de la casa número 4, sita en la Plaza de la Merced donde está instalada La Agrícola, con

doña Asunción García Magán, dueña de la citada casa.

Dicho documento, se pone, desde luego a disposición de toda aquella persona que buenamente desee examinarlo; así como también los recibos correspondientes a la cantidad que se paga mensualmente por el alquiler de la susodicha casa.

Y siendo esto así, ¿con qué derecho, con qué fin dice «Industria» lo contrario? No hay derecho a vengarse en forma tan inexacta como menguada, de una entidad pacífica que tiene por norma de la vida respetar a todo el mundo, y tiene en consecuencia, por lo tanto, derecho indiscutible a ser también respetada.

Por otra parte, los socios de la Agrícola como hombres que se precian de nobles y agradecidos, se honran altamente en estar al lado de D. Vicente Sansano, por el que sienten un verdadero y justificado cariño.

No importa que «Industria» llame vana y estérilmente funesto y otras vaciedades a Sr. Sansano. Las gentes reflexivas e imparciales, que son los verdaderos votantes de calidad que fallan siempre en justicia, no se pagan con palabras mal intencionadas, sino con hechos; y los hechos, señora «Industria», quíeralo o no, nos dicen clara y terminantemente que el pueblo de Elche le es deudor de grandes beneficios a don Vicente Sansano, al que en justicia reconoce como su verdadero bienhechor.

Y terminamos diciendo: que esta Junta, no obstante estar compuesta de rudos e ignorantes labriegos, reconoce que la prensa periodística es el guarda agujas de la vía por donde circula el ferrocarril de la Civilización y del Progreso, y que desde sus columnas no se debe educar con mentiras al pueblo, sino diciéndole siempre las verdades como base primordial para su dignificación y humano perfeccionamiento.

LA JUNTA DIRECTIVA

## Variantes

Después de transcurridas dos semanas el liberal Trinista Sr. D. Alvaro Martínez se enteró de un «Variante» insertado en las columnas de este semanario, en el número correspondiente al 24 de Julio.

Tal fue la excitación de nervios que causó a dicho fabricante que fue necesario e indispensable hervirle Fier de tilla y Serró.

¡Caramba con el exalcalde (de barrio) liberal, los humos que nos gasta! Y a ti que casa en pólvora blanca.

Por las calles, algunas malas lenguas dicen que el señor Alcalde de Bugatal, Tónico Rodríguez ha recaudado como

comisión de fiestas, al doble de dinero que gastó en los actos festivos, sin saber el paradero del dinero restante.

No creemos esas malas noticias; aun que si es una verdad, que Rodríguez no le paga a los médicos, ni a las Academias municipales etc., etc.

TRABAJO

**Hablemos claro** Cultura en apariencia,  
incultura en el fondo

[No hay que confundir la gimnasia con la magnezial.  
¡A cal ar toca, mal pensados!

Tenemos entendido que en el Concurso de Tiro de Pichón celebrado recientemente en Alicante, le correspondió el primer premio a un patrono de esta explotación.

Al recibir tal noticia opinamos que debía ser D. Alvaro Martínez, pues para la escopeta se pinta solo dicho señor.

Ya transcurridas algunas horas nos enteramos que era un hijo del Sr. Casto Torregrosa el premiado.

¡Qué lástima que ese hombre esté en Elche, tanta falta como hacen los buenos tiradores en el saco el Had!

Nos duele que así pase en la mayoría de los de su clase.

Trátase que el heredero único—Cabeza, nombre apropiado—en las fiestas pasadas, puso un número en la Tombola teniendo la suerte de tocarle una charamita.

El heredero la tocaba por las calles, con lo cual hacía reír... a sus amigos.

No contentos los demás pollos bien en que les hacía reír Cabeza, le pusieron una maula a éste, paseándola por la Glorieta, Casino y demás sitios.

¡Buena, esto fue otro número festivo! ¡Qué vamos a hacerle, si esto es la característica de la Patronal!

Visto el vocabulario del periódico patronal, se nos asegura que en el Centro Industria Alpargatera se va a constituir una Jarka de rifeños, estando al frente de ella por educadores decentes, cultos y caracterizados en el lenguaje, los patronos Palera, Toni Figueras, La Bruja, Cama el sifonero y demás de cuadrilla.

Este papel, lo desempeñarán estos señores, mejor que con el de quedarse con lo ajeno.

LOS MACHACANTES

Cuanto más la Ciencia procede sin temor y sin perjuicios, tanto más de acuerdo se muestra con los intereses y las aspiraciones de los trabajadores.

FEDERICO ENGELS

ACTO CIVIL

Con el nombre de Juana ha sido inscrita en el Registro Civil, una hermosa niña, hija de nuestros compañeros María Peral y Jaime Ibarra.

Tanto la madre como la recién nacida gozan de la más completa salud. Reciban nuestra enhorabuena

Dirijan la correspondencia al director compañero Antonio Cañizares.

La realidad es la maestra de todas las cosas, y a ella debemos de anular nuestros actos queramos o no; cuando juzgamos los hechos sin estudiar detenidamente los orígenes y las causas que los motivaron, estamos propensos a sufrir grandes errores, que siempre son funestos para nuestra causa y mucho más si nuestros actos van precedidos de la pasión, que no en todos los casos los hombres podemos despojarnos de ella.

Ocurre casi siempre que cuando la organización sufre algún contratiempo en una lucha, por no haber podido salir de ella satisfaciendo los gustos y los deseos de todos sus componentes, no se pafan a estudiar con todo detenimiento el principio, desarrollo y fin de la contienda, no examinan si fueron las circunstancias (que siempre mandan) las que motivaron el que no fuera el desenlace de la lucha como en justicia tenía que haber sido.

Por estas razones tenía que imponerse el buen sentido y los compañeros prevenirse para colocarse en su puesto de buenos combatientes, cuando fuera llegada la hora, pero desgraciadamente, no ocurre así: las masas trabajadoras son como el mar, que se agitan sus olas a todos los vientos; y los unos impulsados por odios y rivalidades personales, otros, los eternos criticones, los que para nada sirven porque nunca se hace nada a su gusto, y los más, por ser almas cándidas, espíritus dispuestos a albergar en su pecho todas cuantas calumnias y maldades puedan esparcir nuestros enemigos, se convierten todos en un enjambre de voceros y censuradores, lanzando anatemas y diatribas contra los hombres que van al frente de la organización.

Esta conducta por todos conceptos condenable, es un gran error, un perjuicio manifiesto para nuestros intereses de clase, un arma que la burguesía esgrime para que nos detengamos en el camino de nuestras reivindicaciones; como los conejos del cuento, que fueron sorprendidos por los galgos cuando en vez de ponerse a salvo, discutían si eran o no podencos.

Los hechos vienen a demostrarnos cuanto decimos: ahora mismo se están aprovechando los patronos de vuestras debilidades, para pagar alguno de ellos las tareas a más bajo precio de la plantilla de mayo; y no digamos lo que hacen con las mujeres, pues a éstas, la que se descuida, le birlan una buena parte del pequeño salario con más tranquilidad y menos riesgo que lo hacían los saltadores de caminos para desbaliar a los viandantes.

Abrid los ojos a la realidad y discurrid serenamente: un Cañizares o un Barceló no significan nada, no representan nada ni a nada aspiran, si no os aprovechan podeis sustituirlos por otros que os agraden más; lo interesante aquí, es la idea común, los intereses de todos, ultrajados, escarnecidos y vilipendiados por la Patronal. Hay que prepararse para defenderse, de no hacerlo así, dareis la sensación de vuestra torpeza, y después.... allá vosotros.

Cuando nos congregamos en un local para oír la conferencia, el mismo día charla de un hombre de ciencia, de un obrero del cerebro, palpita en nuestro corazón un sentimiento noble, en nuestra mente una idea renovadora, la idea de culturalización, nos sentimos en aquellos momentos no ya admiradores de Cervantes, Tiro de Molina, Caldaron de la Barca, Pi Margall, Tolstoy, Carlos Marx y muchísimos e innumerables hombres cuyas inteligencias serán admiradas por los siglos de los siglos; sino que debido a la emoción que causan en nuestro ser aquellas palabras del conferenciante nos sentimos impulsados a tomar la pluma y sobre unas cuartillas derramar la literatura a torrentes cual caudaloso río.

Cuando por casualidad encontramos ante nuestra vista algún tapiz o cuadro pintado por un célebre artista, no hay nadie que en el fondo de su alma no sienta ansias de ser una Gloria nacional en dicho arte.

Cuando por grandes esfuerzos realizados durante largo tiempo horramos unos céntimos, usurpados a nuestro estómago y en contra de nuestra salud podemos adquirir un buen libro, después de leerle y releerle parece que nos embarga el deseo de ser literatos, hombres de Ciencia glorias del suelo patrio.

Desgraciadamente estamos en el país donde el talento no se reconoce ni se aprecia el valor del saber, no porque falten proclamas inteligencias, sino porque carecemos de todos los medios necesarios para su desarrollo.

En España no hay literatos porque es el país donde menos libros se leen, lo cual es la causa de que la literatura no da de comer a los hombres.

En pintura ocurre lo propio. Para que un español haya sido un buen pintor, este ha tenido que abandonar su patria porque el capital que debía emplearse en escuelas de pintura ha sido gastado sin escrúpulo en la confección de Piazas de toros.

En España, además de no proteger a los artistas y permitir que sus producciones se las lleven al extranjero se les persigue cual terribles malhecheros.

Se persigue al escritor porque en sus trabajos literarios se destaca un rasgo de democracia y justicia. Se persigue al pintor que manifiesta en el lienzo su modo de pensar. «En 1911 un artista pintó un cuadro titulado «1909» y que no representaba otra cosa que la realidad; pues recordadéis, por lo publicado en la prensa, que representaba el fusilamiento de Francisco Ferrer, y el Circulo de Bellas Artes le rechazó por subversivo»

Nada he dicho de los médicos, de los hombres que durante largos años dedican su vida a salvar seres de su misma especie.

Los hay también que confían en milagros, que emplean los tratamientos por novenarios creyendo sin duda que el plazo de nueve días influye en la curación y todas las recetas que extienden a sus

enfermos deben de ser tomadas uno, dos, tres o varios novenarios.

En cambio se han dado casos, de ser llamados un médico, y al presentarse ante el paciente ha observado que sobre la cómoda hay una estampa de cualquier Santo iluminada por una luz que oscila en el interior de un vaso, y sobre la cama en forma de colcha hay extendido el manto de una imagen, por lo cual el médico se ha negado a prestar asistencia si aquello no desaparecía de la habitación.

Perese los Españoles creemos que debemos ir a civilizar a otras gentes apartando ante el resto del mundo que estamos dotados del don de la cultura, cuando todo lo que en el fondo poseemos es incultura.

RAMSAY

En la zona de Melilla, cuando ocurrió el desastre, habían 20.000 hombres. Han vuelto a la plaza según referencias oficiales 3.000, y quedan prisioneros cerca de 5.000 hombres.

En las listas de bajas dadas a la publicidad escasamente se registran unas 1.000.

Total entre prisioneros, muertos y fugitivos 9.000. A donde se encuentran los 11.000 restantes.

¿Os vais enterando, madres?

NOTICIAS

El viernes pasado tuvimos el gusto de saludar a nuestros estimados compañeros Jaime Viciach y Miguel Santo, presidente y secretario respectivamente de la Federación Nacional de Alpargateros.

Ambos compañeros visitarán varios pueblos de esta provincia, donde se trabaje en la industria alpargatera, y seguidamente marcharán al pueblo de Lorca, en donde los compañeros de aquella localidad sostienen una titánica lucha contra la Patronal.

Al regreso de los compañeros Viciach y Santos, darán en esta localidad un mitin de propaganda que oportunamente se anunciará por medio de una hoja-convoocatoria.

Ultima hora

Desde S. Fulgencio

Alcalde F. Serrano pregona equidad, justicia... Plaza Abastos canta. Explotador como nadie.

¿Humanitario? Se le ha fundido el plom.

Posee taller, trenza mecánica, subterráneo. ¿Ventilación? Cero. ¿Higiene? Idem.

Trabajadores protestan. Chicos enfermizos.

Primera autoridad vista grossa. ¡Infames!

MATAMOXQUES

Tipografía de José Aguiló, Elche

TRABAJO

BANCO DE CARTAGENA

Capital ptas. 20.000.000 :: Fondo de reserva ptas. 1.700.000

Presidente: Excmo. Sr. Marqués de Villamejor :: Casa central en Madrid

SUCURSALES: Cartagena, Murcia, Sevilla, Alicante, Huelva, Cádiz, Melilla, Lercra, La Unión, Agullas, Orihuela, Ceza, Mazarrón, Caravaça, Hellin, Elche, Yecla y Totana

Este Banco está afiliado con la Banque Belge pour L'Etranger (filial de la Société Générale de Belgique) que tiene su casa central en Bruselas y Sucursales en Londres, Paris, New York, Bucarest, Colonia, El Cairo, Alejandría, Tintah, (Egipto), Shanghai, Tientsin, Pekin (China).

Efectúa toda clase de operaciones de Banca y admite fondos en cuentas corrientes de depósito con interés, abonando del 2 al 4 por 100 según los plazos Emite Bonos a vencimiento fijo (uno o dos años) con cupones trimestrales, devengando intereses al 4 y medio y 5 por 100 anual.

En Caja de Ahorros abona intereses del 3 y medio por 100 anual.

¡Atención!

En la Plaza Venturo número 8 se componen paraguas y sombrillas a precios económicos.

Se ponen telas nuevas de paraguas y sombrillas, armazones y bastones de todas clases.

Se garantizan las composturas para medio año.

CARLOS PICÓ (El Draperito)

La Catalana

Gran Tintorería quita manchas y limpiejes a Presión de toda clase de prendas, montada al moderno sistema alemán.

JUAN CEVA NAVARRO

Tintes en todas clases de colores.—Se tintan lutos en 24 horas, empleando el negro carbón.—Especialidad en limpieza a seco de todas clases de prendas, se limpian trajes a seco en nueve horas.

ULTIMOS ADELANTOS

Se tintan impermeables. Las prendas negras se tintan en diferentes colores

Despacho: Plaza Mayor, 16 @ Talleres: Plaza del Matadero

ELCHE (ALICANTE)

Bar EL VAPOR

::: DE :::

MANUEL BENEYTO

En este nuevo establecimiento se sirven deliciosos aperitivos a precios económicos.

Exquisitos vinos de mesa, Jerez y Moscatel.—Escarchados.—Licores.—Refrescos.—Jarabes.

Representante de varias casas de jicor, embutidos y quesos.

El Tio Paco

GRAN PANADERIA Y PASTERIA.

ESPECIALIDAD EN RICOS PASTELES Y COCAS DE TODAS CLASES.

Se hacen encargos para otros pueblos, del Ramo de Pastelería.

Aureliano Ibarra, 5

SALTON

Las Pastillas Pectorales Balsámicas del Dr. SOLER, quitan la tos por rebelde que sea. De venta en todas las farmacias y droguerías.

Soledad Martín Modista

Se ofrece a todas las compañeras en la calle de San Isidro, nú 19.

Antonio Quirant

Pone en conocimiento de todos los compañeros que desde hoy la repostería del Circulo Obrero, estará instalada en el zaguán del Teatro Llorente.

HELADOS PARA HOY:

Café & Norchata & Limón

LILLO Y COMPAÑIA

Suc. sor: JOSE SEPULCRE

AMPLIACIONES Y CUADROS

Venta a plazos y al contado. Servicio a domicilio

Sagasta, 23 ::: ELCHE

Fábrica de Suelas de Cañamo y Yute

de VICENTE MIRALLES

Venta al por mayor y menor. Precios económicos.

Senia 2 d. (Llano) ELCHE

Librería Agulló

Venta a plazos y al contado. obras científicas y literarias

Tintorería Moderna de ropas usadas

José Giner

DESPACHOS: Comisario, 1 y San Isidro. 12

TALLERES: Huertos y Molinos

Se tinta y plancha a vapor toda clase de prendas sin necesidad de descoserlas. Las prendas negras se tintan de diferentes colores. Especialidad en colores de moda para todas clases de prendas, tanto de lana como de media lana, seda, goria, estambre y algodón, empleando las mejores anelinas alemanas.

Los colores se hacen sobre muestra, respondiendo esta casa de cuantos trabajos se le encargan.

Para dar facilidades a la industria ha instalado esta casa una sección de tintar a gordonas para toda clase de tejidos, incluso de medias y calcetines.

También se tinta y blanquea Cañamo, Yute y Lino para la confección de alpargatas y calzado.

Precios sumamente económicos.

OFERTA

José Sánchez Román, entendido por Pepet, pone sus servicios a la disposición del público tanto para

instalaciones, arreglo de timbres eléctricos, planchas, ventiladores, todo lo que se relacione en aparatos eléctricos.

TRABAJO

Órgano de la Agrupación y Juventud Socialistas y de las Sociedades Obreras.—ELCHE